

## I. Contexto del estudio

El Foro Origen, Diversidad y Territorios (ODT) es una plataforma internacional sobre las interacciones entre la diversidad cultural y biológica y la valorización territorial sostenible de productos y servicios cuya calidad está vinculada a su origen.

El objetivo del Foro es facilitar el intercambio de experiencias y conocimientos entre un amplio abanico de actores internacionales, todos ellos comprometidos con nuevas formas de pensar y hacer el desarrollo, en las que la identidad, el origen, la calidad y las diversidades locales se consideran catalizadores de dinámicas inclusivas de desarrollo local y territorial.

Muchos productos locales, cuyo desarrollo no ha preocupado a los actores del sector, a pesar de su reputación, calidad e impacto en el medio ambiente, en los últimos años, están atrayendo la atención de los productores, lo que concierne a los innovadores, investigadores y expertos, etc., que a través de plataformas o marcos de diálogo, son capaces de promover el desarrollo de los productos locales, Por ello, el tema central del foro ODT 2021 es "RUPTURAS Y REBONDA DE LOS SISTEMAS ALIMENTARIOS TERRITORIALIZADOS".

Hoy en día, las economías de escala, el crecimiento demográfico, la alta movilidad de las poblaciones, así como el uso de malas prácticas, conducen a la degradación de la biodiversidad e incluso a la migración de patógenos a zonas pobladas, pudiendo provocar pandemias, como el virus Corona.

En Camerún, el cacao es un importante producto local, debido a las grandes superficies plantadas, el elevado tamaño de la mano de obra local y el constante aumento de la producción. Este producto se ha convertido en una fuente de ingresos para los productores y de divisas para el Estado.

el estado. Observamos los sistemas de producción y el comportamiento de los actores, y comprobamos que la plataforma ODT permitirá una mejor valorización de este producto, a lo largo de toda la cadena de valor. Esto ayudará a mejorar la calidad y proteger los ecosistemas, mediante la aplicación de buenas prácticas, en el marco de un enfoque de IG, a través de la OAPI.

## II. Presentación del sector

### 1. Reputación del cacao camerunés

El cacao, al igual que el café, es una de las principales exportaciones agrícolas de Camerún. Por su color rojo ladrillo único, así como por su sabor bastante particular, debido en particular a la "especificidad agroecológica del suelo en el que se produce", el cacao camerunés es muy apreciado por las empresas de transformación agroalimentaria. La particularidad de este atributo ha sido compartida en varias ferias y exposiciones internacionales como:



Origine  
Diversité  
Territoires

[MABOUNE TETMOUN, SUZANNE ABELINE]  
[INSTITUT DE RECHERCHE AGRICOLE POUR LE  
DEVELOPPEMENT] [Camerùn]  
Foro Origine, Diversité et Territoires  
[Taller n°1], [Sesión n°4]



- La Feria Internacional de Milán;
- La comida lenta de Turín;
- El SIA en Francia;
- La feria del chocolate en París;
- etc.

## 2. Cadena de valor

La cadena de valor del cacao en Camerún presenta hoy en día importantes ventajas: tiene un gran superávit comercial, contribuye en gran medida a los ingresos fiscales y genera atractivas tasas de beneficio para las empresas que participan en la exportación y la transformación del cacao en grano. Sin embargo, la cadena de valor también tiene sus puntos débiles, como la tendencia de la producción a disminuir en volumen y valor en los últimos años y la situación precaria de los pequeños productores. Hoy en día, la mayor parte de la ayuda a los pequeños productores la proporcionan empresas privadas, sobre todo a través de procesos de certificación. La retirada del Estado de la supervisión y el apoyo al sector ha contribuido sustancialmente a la desregulación de la comercialización nacional del cacao. Este estado de cosas se refleja en el papel, ahora menor, de las cooperativas en la comercialización del cacao, en la multiplicación de los intermediarios comerciales privados y en la fuerte competencia por la compra de granos a los agricultores. A pesar de la falta de eficiencia en el uso de la mano de obra y el capital, la cadena de valor es viable en las actuales condiciones del mercado internacional

## 3. Impacto económico, social y de seguridad

### 3.1 Impacto económico

En Camerún, más de 2 millones de personas viven de los ingresos del cacao. El cacao desempeña un papel importante en la economía nacional en términos de ingresos por exportaciones no petroleras, y es la principal fuente de ingresos para los agricultores. Según un estudio de la Unión Europea (Análisis de la Cadena de Valor para el Desarrollo), publicado en junio de 2020, el cacao aportó alrededor del 1% del PIB nacional y el 6,25% del PIB agrícola en 2019. Camerún ocupa el cuarto lugar de África en cuanto a producción y exporta cerca del 75% de su producción en forma de judías crudas. El volumen de negocios global del sector (es decir, la suma de las ventas de bienes y servicios a los consumidores finales y las exportaciones) se estima en unos 275.000 millones de francos CFA (511.105.925,00 dólares), un tercio de los cuales procede de la exportación de masa de cacao. La exportación de habas asciende a unos 185.000 millones de francos CFA (343834895 dólares), lo que supone unos 30.000 millones de francos CFA (55757010 dólares) menos que las previsiones de la ONCC (Office National Cacao Café), basadas en el valor FOB de la última campaña.

### 3.2 Impacto social

Hoy en día, el cultivo del cacao forma parte de la identidad del agricultor en las zonas geográficas de las grandes cuencas de producción, como las regiones del Centro y del Sur de Camerún. La gran mayoría del sector del cacao está representada por pequeñas explotaciones familiares de menos de 3 hectáreas. La dimensión social del análisis del sector del cacao en Camerún aborda las condiciones de trabajo y de vida de los cacaocultores rurales, los derechos sobre la tierra y el acceso al agua, la seguridad alimentaria y las condiciones de justicia, la equidad y la igualdad entre hombres y mujeres, y la sostenibilidad de estas dimensiones en el tiempo.

### 3.3 Impacto en la seguridad

Con las nuevas políticas y programas de intensificación agrícola, asistimos a una expansión y creación de nuevos huertos con el consiguiente problema de gestión de la tierra. En Camerún, la precariedad de la tenencia de la tierra ligada a la multiplicidad de derechos tiene ciertas consecuencias en la sostenibilidad de los sistemas de producción, no sólo en la agricultura, sino también en el pastoreo y la piscicultura. El reconocimiento no oficial del poder tradicional como gestor de la tierra es uno de los regalos que el Estado concede a las jefaturas. Este poder se ejerce a menudo de forma arbitraria. Cambia según los actores y las circunstancias sin basarse en la jurisprudencia local. En este contexto, resulta muy difícil tener visibilidad sobre la gobernanza de la tierra. Esta inseguridad en la tenencia de la tierra, tanto para los agricultores como para los pastores, es un gran obstáculo para las políticas de desarrollo y protección del medio ambiente. La cuestión de la tenencia de la tierra se ha convertido, pues, en algo evidente y se ha ido integrando progresivamente en los proyectos de desarrollo que han tratado de resolverla, pero con poco éxito. La inseguridad en la tenencia de la tierra se convierte así en una de las causas que obstaculizan el proceso de intensificación de las actividades productivas y generan conflictos. De hecho, la inseguridad en la tenencia de la tierra para todos los actores rurales es un gran obstáculo para las políticas de desarrollo y protección del medio ambiente. Dado que la cuestión de la tenencia de la tierra es compleja y fuente de tensiones que pueden degenerar en conflictos, es necesario encontrar un enfoque prudente y de calidad que tenga en cuenta los intereses de los actores implicados y de las distintas autoridades (administrativas, tradicionales y comunales) para conseguir crear un consenso de prácticas, basado en la retroalimentación.

III. Repunte en el sector

## 4. Riesgo alimentario

Con las nuevas políticas gubernamentales que hacen hincapié en el cultivo del cacao a través del Programa de Recuperación del Sector del Cacao y el apoyo de los socios técnicos y financieros, un buen número de productores se están embarcando en el cultivo de este producto, en detrimento de otros cultivos agrícolas que no se benefician de subvenciones o ayudas. Esto provoca una disminución de la diversidad alimentaria debido a la práctica de una agricultura que no tiene en cuenta la nutrición y que se centra en los cultivos comerciales. Esto podría conducir en última instancia a la inseguridad alimentaria.



Origine  
Diversité  
Territoires

[MABOUNE TETMOUN, SUZANNE ABELINE]  
[INSTITUT DE RECHERCHE AGRICOLE POUR LE  
DEVELOPPEMENT] [Camerùn]  
Foro Origine, Diversité et Territoires  
[Taller n°1], [Sesión n°4]



## 5. Riesgo para la salud

Uno de los principales riesgos es el relacionado con la deforestación durante la fase de cultivo. Está más asociado al cambio de uso reflejado en las opciones de deforestación parcial (cultivo de cacao a la sombra) y la de deforestación total (cultivo de cacao a pleno sol). Estas diferentes opciones de uso del espacio por parte del cultivo del cacao contribuyen de manera diferente al cambio climático. Estas prácticas de cultivo de cacao provocan la desnaturalización del ecosistema nativo de ciertas especies silvestres y, por tanto, aumentan la interacción entre la fauna y el hombre. Esta interacción da lugar a la transmisión mutua de patógenos entre los seres humanos y la fauna salvaje, lo que puede dar lugar a pandemias como la de COVID 19 y la fiebre hemorrágica del Ébola en el Congo.

## 6. Riesgo medioambiental

El cacao, al igual que el aceite de palma, el caucho y la soja, es uno de los productos alimentarios que se critica regularmente por su contribución a la deforestación tropical. Con los nuevos objetivos del gobierno, el aumento de la producción llevará a la creación de nuevos huertos. La deforestación relacionada con el cultivo del cacao está acelerando el cambio climático. A escala mundial, la deforestación es responsable del 20% de las emisiones de gases de efecto invernadero. También es la segunda causa de la desaparición de ciertas especies animales después de la caza furtiva.

### IV. Estrategia de conservación de recursos

Para reducir el impacto medioambiental y social negativo del cultivo del cacao, el gobierno ha incluido en su política de recuperación estrategias como

- La promoción del cacao de "deforestación cero";
- La regeneración de antiguos huertos con baja o nula productividad;
- La adopción de especies de alto rendimiento
- Promoción del uso de insumos orgánicos
- Desarrollo de capacidades de los agentes de la cadena de valor

NB: Los intercambios durante el taller 1 del foro permitirán enriquecer nuestros conocimientos y enfoques que podrían ser útiles para la definición de modelos y sistemas de producción que integren mejor las compensaciones vitales entre la productividad agrícola y la preservación de los ecosistemas forestales.



### Ilustraciones fotográficas



*Photo 2: Cabosse de cacao fraiche*



*Photo 1: fèves de cacao*